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F O R M A C I Ó N

“El papel de Anembe ha sido 
clave en el proceso de cambio de 
la profesión veterinaria”
Conversamos con Juan Cainzos, vocal de Investigación y Divulgación y 
secretario de Anembe, que nos ofrece su perspectiva sobre el papel de la 
asociación en general y de su vocalía en particular, así como sobre el futuro 
del sector. 

¿Podría explicarnos un poco el pa-
pel que desempeña su vocalía den-
tro de la asociación?
Como bien es sabido por los socios, 
Anembe es una asociación abierta a 
los veterinarios con interés en el gana-
do vacuno, creada con el propósito de 
favorecer el intercambio de inquietudes, 
proveer a sus miembros de formación 
continuada y ser foro de contacto y 
diálogo entre los socios. Con esos obje-
tivos como pilares básicos, las distintas 
vocalías trabajamos al unísono para fo-
mentar el avance del conocimiento de la 
asociación, su divulgación y la puesta en 
valor en el campo.

Muchos de nuestros lectores son 
ganaderos y pueden ver las labo-
res de la asociación –y de la vocalía 
de investigación– muy alejadas de 
la labor diaria de su veterinario. 
¿Cuál es la conexión entre el vete-
rinario que trabaja en granja y una 

vocalía de investigación y divulga-
ción en una asociación de profesio-
nales veterinarios?
La Asociación Nacional de Especia-
listas en Medicina Bovina Española, 
que eso es lo que significa Anembe, 
se creó en 1990 por y para un grupo 
de profesionales veterinarios intere-
sados en ampliar sus conocimientos y 
transmitirlos al campo, muchas veces 
de manera desinteresada y algunas 
veces incluso no reconocida. El sector 
ganadero en general –y el lechero en 
particular– han evolucionado dramáti-
camente durante los últimos 30 años 
y los profesionales veterinarios han 
sido cómplices, si no instigadores, de 
ese cambio. Uno de los socios, Joa-
quim Baucells, hizo una presentación 
en el Congreso Internacional de 2011 
en la que reflejaba cómo la actividad 
veterinaria en vacuno ha evolucionado 
en los últimos años. En dicha presen-
tación Joaquim repasaba la evolución 

“de la cesárea a la cuenta de explota-
ción” en solo 20 años. Con su permiso, 
hoy lo cambiaría por “de la cesárea a 
la ganadería de precisión y la inteli-
gencia artificial” en 30 años. 

¿Qué papel ha tenido Anembe en 
todo este proceso de cambio en la 
profesión veterinaria?
En todo este proceso esta asociación ha 
tenido un papel clave, creando el en-
torno, el ambiente y la infraestructura 
imparcial que fomentasen la investiga-
ción, muchas veces desde el campo, y 
su divulgación. A lo largo de los últimos 
31 años, ha desarrollado más de 24 
congresos internacionales, talleres es-
pecíficos de diferentes temas de interés 
ganadero/veterinario, simposios, jorna-
das, webinarios, etc. y ha tratado de ha-
cer de esos eventos el marco oportuno 
para que los veterinarios compartiesen 
sus experiencias e investigaciones con 
el resto de la comunidad. Como reflejo 
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 “SE HA CREADO UN BINOMIO 
VETERINARIO-GANADERO QUE 
HA TRANSFORMADO EL SECTOR 
VACUNO ESPAÑOL Y LE HA 
PERMITIDO SER COMPETITIVO A 
NIVEL INTERNACIONAL”

UNA PROFESIÓN EN CONSTANTE EVOLUCIÓN Y 
FORMACIÓN
Juan Cainzos es doctor en Medicina Veterinaria 
por la Facultad de Veterinaria de Lugo (USC). 
Lleva casi veinte años de experiencia en el sector 
vacuno, en el cual ha empezado trabajando en 
la clínica libre en Servepo (A Pontenova) y en el 
control de reproducción (Icos SCG). Desde 2013 
hasta 2021 formó parte de la plantilla de Elanco 
Animal Health, asumiendo roles de delegado de 
ventas y marketing, empresa en la que ocupó en 

de esto, todos los años, con cada nuevo 
congreso, el número de comunicaciones 
orales y pósters sigue aumentado.

Pero su papel no ha sido única-
mente interno, también ha permitido 
la conexión con profesionales y en-
tidades internacionales. Es habitual 
en los congresos de Anembe que los 
veterinarios españoles interactúen e 
intercambien conocimiento con pro-
fesionales reconocidos a nivel inter-
nacional que acuden como asistentes 
o ponentes invitados al congreso. 

¿Cómo se ha beneficiado el sector 
ganadero de todo esto?
En la medida que los profesionales 
veterinarios tratan de estar al día en 
cuanto a actuales tendencias, sistemas 
de producción eficientes, nuevas tec-
nologías, evolución de mercado… eso 
generará una ventaja competitiva para 
todo el sector. Evidentemente, esto ha 
ido de la mano de ganaderos cada vez 
más profesionales y abiertos al cambio 
y a la mejora continua. Se ha creado así 
un binomio veterinario-ganadero que 
ha transformado el sector vacuno es-
pañol y le ha permitido ser competitivo 
a nivel internacional. Usando una cita 
de Drucker, “la única fuente segura de 
ventaja competitiva es el conocimien-
to”. Un ejemplo tangible de estas activi-
dades y de cómo la asociación avanza 
con el conocimiento puede ser el uso 
de embriones terapéuticos para solu-
cionar problemas de infertilidad. Algo 
que está hoy en discusión en el sector 
ya se trató en el Congreso de 2009, que 
tuvo lugar en A Coruña.

¿Cuáles han sido las claves de este 
éxito?
En este punto cabe destacar el buen tra-
bajo realizado por las diferentes vocalías 
y juntas a lo largo de los años, así como 
desde la secretaría de la asociación.

 También ha sido importante en 
este camino el apoyo de distintas 
instituciones y empresas patrocina-
doras. Pero, sin ánimo de restarle 
importancia a todo esto, lo que real-
mente ha sido clave durante estos 
años ha sido el interés por la for-
mación y evolución de los socios. La 
involucración de los socios en cada 
charla y en cada actividad es enco-
miable. Del mismo modo que lo es 
la apertura para compartir experien-
cias y aprendizajes. Somos profesio-
nales en constante evolución y for-
mación. En un sector evolucionando 
rápidamente necesitamos estarlo. Y 
esto, otra vez, redunda positivamen-
te en todo el sector ganadero.

¿Qué le parece el sector veterina-
rio español?
El nivel de formación y especializa-
ción de los veterinarios en España es 
difícilmente equiparable por el resto 
de Europa y del mundo. Sé que tengo 
cierto sesgo aquí, puesto que soy espa-
ñol y socio de Anembe y debieran ser 
otros los que opinasen de nosotros. Sin 
embargo, a pesar de que España es un 
país muy pequeño a nivel ganadero (en 
ganadería lechera, por ejemplo, solo 
contamos con 820.000 vacas lecheras, 
frente a 24 millones de la UE, 9 de EE. 
UU. o 6 de China), a nivel individual te-
nemos veterinarios españoles (y socios 
de Anembe, por supuesto), trabajando 
en importantes universidades euro-
peas y americanas, ocupando puestos 
globales de empresas internacionales 
del sector, así como líderes de opinión 
mundiales en áreas como el bienestar 
animal, enfermedades parasitarias, sa-
lud de ubre, nutrición, gestión econó-
mica o reproducción, entre otros. 

A nivel colectivo, la profesionaliza-
ción y especialización del veterinario 
de vacuno en España son difícilmen-

te reconocibles en otras áreas del 
mundo. En muchos países los veteri-
narios ejercen una clínica mixta sin 
una profunda especialización como 
tenemos aquí. Otro ejemplo es el sec-
tor de la nutrición, donde en el resto 
de Europa no suele ser desempeña-
do por profesionales veterinarios. 

Un ejemplo de este reconocimien-
to internacional a nivel técnico y 
formativo puede ser el hecho de que 
la Asociación Mundial de Buiatría 
(WAB) seleccionase a España y a 
Anembe como localización y organi-
zador respectivamente del próximo 
Congreso Mundial de Buiatría en 
Madrid 2022.

¿Cómo ve el futuro de la profesión?
La profesión veterinaria de vacuno 
se enfrenta a desafíos importantes 
en los siguientes años. A medida que 
la tendencia mundial es a una menor 
ruralización y a un movimiento de la 
población hacia los sectores cada vez 
más urbanos, hay más desconexión 
entre el medio rural y el ser huma-
no. Esto ocasiona, por un lado, que 
haya ciertos hábitos de consumo que 
puedan afectar al sector ganadero 
en parte motivados por esa desco-
nexión y, por otro, esta desconexión 
lleva asociada una dificultad para 
encontrar reposición en el sector 
veterinario español. Cada vez cues-
ta más encontrar profesionales que 
quieran dedicarse a trabajar en el 
medio rural y esto no afecta solo a 
España, es un problema europeo y 
mundial; a nada que visitemos la he-
meroteca, vemos cómo otros países 
están sufriendo el mismo problema 
de escasez de veterinarios para tra-
bajar en el campo. 

los últimos tres años el cargo de técnico mundial 
de ganadería. Desde el pasado 1 de julio forma 
parte de la plantilla de ABS Progenex como geren-
te sénior de Ventas (Senior Sales Manager).
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